
16

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
103 года

www.ap22.ru

Есть силы? Дай огня!

Сохрани небо
16 сентября – Между-
народный день охраны 
озонового слоя.

Дата отмечается с 1995 года. 
Установлена Генеральной Ас-
самблеей ООН. Девизом дня 

являются слова: «Сохрани небо: защити себя – 
защити озоновый слой».

Озоновый слой защищает планету Земля и 
всех ее обитателей от воздействия жесткого 
ультрафиолетового излучения, вызывающего 
рак кожи и другие болезни. На его истощение 
влияет окись хлора, которая является продук-
том заводов, предприятий промышленности.

Поэтому в этот день проводятся конференции 
и мероприятия, рассказывающие о проблеме 
и заставляющие задуматься, как ее решить.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Выплаты продлили

Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин 
подписал распоряжение о выделении еще 1,89 млрд руб. 
на выплаты соцработникам. Алтайский край получает 
на эти цели 166,9 млн руб.

Доплаты предназначены сотрудникам социальных уч-
реждений, которые работают в сменном режиме (в течение 
14 дней) с больными коронавирусом и людьми из группы 
риска. Это те, кто ухаживает за подопечными домов преста-
релых, интернатов для инвалидов и других стационарных 
организаций социального профиля.

Величина выплат зависит как от квалификации сотрудника, 
так и от того, находится ли он в непосредственном контак-
те с больными коронавирусом. Доплаты варьируют от 10 до 
60 тысяч рублей за смену.

Напомним, надбавки соцработникам начали выплачивать 
с 15 апреля. Сейчас выплаты вновь продлили, в связи с чем 
правительство России приняло решение о дополнительном 
финансировании.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Развить конкуренцию
В крае разработан план реформирования унитарных 

предприятий до 1 января 2025 года.
В январе вступил в силу закон, устанавливающий запрет 

на создание государственных и муниципальных унитарных 
предприятий. Новые изменения коснутся МУПов и ГУПов, 
открытых до дня вступления в силу соответствующего феде-
рального закона и ведущих деятельность на товарных рынках 
в условиях конкуренции. Они подлежат ликвидации или 
реорганизации по решению учредителя до 1 января 2025 года.

Цель закона – развитие конкуренции в стране. В крае 
создано 20 государственных и 217 муниципальных унитар-
ных предприятий. Реорганизации подлежат 148. Остальные 
89 подпадают под предусмотренные законом исключения, 
рассказали в пресс-службе УФАС.

Алёна ИВАНОВА

Приятного аппетита!
В барнаульских школах скорректировали меню бесплат-

ного горячего питания для учащихся начальных классов.
С 15 сентября запустили новый вариант, в котором предусмо-

трены на завтрак творожная запеканка, биточки из курицы и 
сосиски. Но при этом в приоритете остается молочная каша, 
подчеркнули в мэрии.

В первые две недели учебного года постоянно поступали 
обращения от родителей, недовольных ассортиментом и 
качеством блюд в школьных столовых. В этой связи велся 
мониторинг. На совещании в администрации Барнаула было 
принято решение пересмотреть меню.

Жалобы были связаны с тем, что меню первой и второй 
смены разительно отличалось. Завтраки оказались «вегета-
рианскими». Также были и другие претензии. По-прежнему 
не теряют актуальности жалобы на холодные и невкусные 
блюда. В то же время по санитарным нормам в меню должна 
быть определенная разница между завтраком и обедом.

Заместитель председателя городского комитета по образо-
ванию Наталья Михальчук пояснила, что все случаи жалоб 
на качество питания были рассмотрены, замечания учтены.
При необходимости меню снова скорректируют.

Светлана РУСИНА

Парад первокурсников
«Парад российского студенчества» 18 сентября пройдет 

в онлайн-режиме в Алтайском крае.
Наш регион присоединится к всероссийской акции, которая 

является всеобщим посвящением первокурсников в студенты.
В этом году в акции примет участие рекордное число сту-

дентов. В программе – прямые включения с площадок вузов 
и ссузов. Финалом онлайн-мероприятия станет клятва пер-
вокурсников.

Элина ГОРДЕЕВА
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Деньги поступят в регион после подписания 

дополнительного соглашения между Прави-
тельством Алтайского края и Министерством 
просвещения РФ. На эти средства планируется 
приобрести более 550 квартир. Всего в текущем 
году из федерального бюджета нашему краю 
выделено 926 млн руб., сообщает Минстрой 
региона.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер южный, 6-11 м/с, местами  
порывы до 20 м/с. Днем местами 
кратковременные дожди, грозы.
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Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 10-15 м/с, 
местами порывы до 23 м/с. 
Ночью на большей части 
территории, днем местами 
кратковременные дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 5-10 м/с, 
днем 10-15 м/с, местами 
порывы до 23 м/с. Днем 
на большей части территории 
кратковременные дожди, грозы.

17 сентября

18 сентября
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Флюорографы для сельчан

«Алтай-Кокс» запустил но-
вую технологическую линию.

Инвестиционный проект стои-
мостью 4,8 млрд руб. позволит улуч-
шить качество кокса, снизить себе-
стоимость продукции и воздействие 
на экологию.

Технологическая линия трамбо-
вания угольной шихты запущена на 
пятой коксовой батарее. Ее работа 
напрямую отразится на консоли-
дированном бюджете Алтайского 
края: ожидается поступление до-
полнительных налоговых платежей 
порядка 400 млн руб. Об этом заявил 
губернатор Виктор Томенко во время 
открытия комплекса.

– Роль «Алтай-Кокса» в экономике 
региона является ведущей, – ска-
зал он. – Предприятие выпускает 
промышленной продукции около 
13% от общего числа производимой 
в регионе. Почти 5 млрд руб. за два с 
небольшим года вложено в форми-
рование установки трамбования 
угольной шихты. Она существенно 
повысит производственный потен-
циал, в первую очередь – экономи-
ческие показатели предприятия.

Представители «Алтай-Кокса» от-
мечают, что реализация проекта 
шла в непростое время пандемии. 
Были предприняты беспрецедент-
ные меры с точки зрения безопас-
ности – ограничения по количеству 

персонала у подрядчиков и постав-
щиков. Но работу удалось успешно 
завершить.

В чем заключается суть новой 
технологии? Угольную шихту за-
гружают в коксовую печь не на-
сыпью сверху, а горизонтально, в 
виде уплотненного брикета. Так 
частицы шихты лучше спекаются, 
повышается устойчивость кокса к 
механическому воздействию при 
транспортировке.

Проект называют уникальным по 
целому ряду причин. Так, впервые 
в России смонтировано оборудова-
ние предварительного трамбова-
ния угольной шихты, выполнены 
сложные грузоподъемные работы. 

Сооружен трубчатый конвейер в 
изогнутой галерее. Для реконструк-
ции коксовой батареи поставлено 
2450 тонн металлоконструкций, 
3500 кубометров монолитного же-
лезобетона надземных сооружений, 
4000 кубометров бетонных фунда-
ментов. Во-вторых, весь процесс 
предполагает в случае необходи-
мости возможность оперативного 
перехода на традиционную грави-
тационную технологию загрузки 
угольной шихты.

– Мы очень долго шли к этому про-
екту, – говорит генеральный дирек-
тор «Алтай-Кокса» Павел Лизогуб. – 
Объехали ведущие коксохимические 
производства Китая и Германии. Зна-

комились с самыми современными 
технологиями. Выбирали для себя 
то, что дает нам конкурентные пре-
имущества. Остановились на обору-
довании немецкой компании. Ана-
логичной нашей машин больше нет. 
Пришлось адаптировать технологии 
к особенностям пятой коксовой бата-
реи, поэтому в машину было внесено 
много изменений.

В частности, вытяжка практи-
чески предотвращает выбросы в 
окружающую среду. А сама машина 
весом в 910 тонн умеет приседать 
и подниматься. Это позволяет 
выравнивать высоту загрузочной 
платформы.

(Окончание на 3 стр.)

В понедельник три современных мобильных ком-
плекса, а также 50 автомобилей для оказания 
первичной медико-санитарной помощи отправили 
в города и районы края.

В рамках национального 
проекта «Здравоохранение» в 
край поступили три мобильных 
комплекса – два флюорографа и 
маммограф. Современную циф-
ровую технику в торжественной 
обстановке на площади Советов 
передали в диагностические 
центры Барнаула и Рубцов-
ска. В церемонии участвовали 
председатель АКЗС Александр 
Романенко, заместитель пред-

седателя Правительства Алтай-
ского края Игорь Степаненко, 
министр здравоохранения ре-
гиона Дмитрий Попов. Они и 
вручили ключи врачам.

– В 2020 году медикам при-
ходится работать в тяжелой 
обстановке, врачи ежедневно 
совершают подвиги, спасают 
жизни людей. Наша задача – соз-
давать для них все необходимые 
условия, облегчать труд специа-

листов, – подчеркнул Александр 
Романенко.

Таким образом, барнауль-
ским медикам отдали флюо-
рограф, коллегам из Рубцовска 
сделали аналогичный подарок 
плюс маммограф. Приобретен-
ная техника позволит значи-
тельно увеличить диагности-
ческий потенциал больниц и 
сделать данные исследований 
доступнее для жителей края.

– Новый флюорограф бу-
дет ездить в отдаленные села. 
О графике работы местные жи-
тели узнают из местной прессы. 
Планируем трудиться круглый 

год, за исключением сильных 
морозов и метелей, – сообщила 
главный врач Клинико-диагно-
стического центра Рубцовска 
Ирина Абрамова.

Кстати, в этом году меди-
цинские учреждения региона в 
рамках национального проекта 
«Здравоохранение» получили 
15 мобильных ФАПов, которые 
уже успешно работают в удален-
ных населенных пунктах края. 
Так, заместитель главного врача 
Панкрушихинской ЦРБ Юлия 
Вдовенко поделилась впечатле-
ниями с «АП».

(Окончание на 4 стр.)

Андрей Сергеев поехал в Заринскую 
ЦРБ на новом «Ларгусе».

50 авто для оказания неотложной медицинской помощи отправились 
в города и районы региона.

Проект позволит не только улучшить качество кокса, но и снизить воздействие на экологию.Сотрудники «Алтай-Кокса».

Старт линии дали Виктор Томенко, Павел Лизогуб, 
Григорий Федоришин.
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В рамках онлайн-фе-
стиваля «Алтайские 
продукты: вкусно и по-
лезно!» журналисты 
«АП» побывали в новом 
цехе мясоперерабаты-
вающего предприятия 
«Горизонт», который 
расположен в краевой 
столице.

Экспериментальные  
блинчики

Здесь производятся пельме-
ни, манты, хинкали и другая 
продукция, востребованная 
алтайским потребителем. Она 
реализуется в фирменных се-
тях предприятия. Торговые 
точки расположены не только 
в городах региона, компания 
активно осваивает районные 
центры. Руководство увере-
но, что конкурентов там нет и 
продукция покорит сельского 
потребителя, так как произве-
дена из натуральных ингре-
диентов. В Барнауле основной 
конкурент – «Вкусная жизнь». 
Эта компания производит при-
мерно тот же ассортимент, и, 
чтобы успешно с ней бороться 
за клиента, предприятие по-
стоянно работает над ассор-
тиментом продукции и ее 
качеством.

По словам технолога ком-
пании Марины Ширшовой, 
линейка полуфабрикатов по-
стоянно расширяется, внедря-
ются новинки.

– Сначала я сама изучаю 
рецептуру нового продукта, 
затем изготавливаю неболь-
шую партию, приглашаю 
на дегустацию руководство 
компании и, если продукт 
одобрят, начинаю рассылать 
по торговым точкам экспери-
ментальные партии товара по 
2–3 килограмма. Если новинка 
быстро расходится, запускаем 
ее в массовое производство. 
Чтобы новая продукция была 
принята потребителем на ура, 
делаем ее по усредненным 
показателям. Я, например, 
люблю много чеснока в мясе, 

но потребителю это может не 
понравиться, поэтому много 
чеснока в хинкали или ман-
ты мы не кладем. То же самое 
происходит с солью и перцем. 
Покупатель сам сможет, если 
что, поперчить и посолить, – 
рассказывает технолог.

Недавно в цехе разработали 
экспериментальную партию 
блинчиков с различными на-
чинками. Хотят попробовать, 
как они зайдут на рынок.

– Ассортимент начинок 
для блинчиков большой, но 
мы начнем с традиционных: 
мясо с луком, мясо с грибами, 
мясо с сыром, творожок, яблоко 
с корицей. Я, например, очень 
люблю в блинчиках яблочный 
фарш. Даже придумала одну 
хитрость, чтобы сок при при-
готовлении блинчиков не вы-
текал. Нужно приварить ябло-
ки с сахаром, затем добавить 
туда немного манки, корицы, 
и фарш будет идеальным, ни 
одной капли сока из блинов 
не вытечет, – поясняет Марина 
Ширшова.

Кадровыи�  вопрос
В цехе два отделения, в од-

ном лепят мясные изделия, 
в другом пекут блины и дру-
гие вкусности изготавливают. 
Работницы за день успевают 
по очереди заняться и тем и 
этим. Вот такое своеобраз-
ное лекарство от усталости. 
На предприятии признается 
только ручное изготовление 
продукции, никакой автомати-
ки, ведь это сейчас не в тренде. 
Женщинам тяжело весь день 
только пельмени лепить, так 
что через несколько часов они 
меняют вид деятельности. Де-
лают работницы все быстро, 
споро, за один час свободно 
настряпывают по 2 килограм-
ма пельменей с ровными кра-
сивыми краями.

По словам технолога, сейчас 
трудно найти кропотливых, 
усидчивых работниц, болею-
щих за свое дело так же, как 
она сама.

– Я сотрудников в цех лично 
отбираю, учу всему, чтобы они 

были универсалами. Сама на-
чинала когда-то полуфабрикат-
чицей, вот и им передаю свой 
опыт, чтобы потом в любом 
цехе смогли работать.

Начинать всем сложно, по-
тому что до встречи со мной 
они работали, как правило,  на 
специальностях, не имеющих 
отношения к пищевому произ-
водству. Беру работниц с испы-
тательным сроком и, если вижу, 
что нет той отдачи, на которую 
я рассчитывала, увольняю. Ни-
кому не позволю загубить техно-
логический процесс производ-
ства, который я так тщательно 
выстраивала. Один нерадивый 
сотрудник может все испортить, 
– поясняет Марина.

Одобряют строгость техно-
лога в отборе кадров и рядовые 
сотрудники. Людмила Целина 
работает на блинах, на штру-
делях и чебуреках.

– Ну а как тут без строгостей, 
это же пищевое производство?! 
Труд нормальный, комфортный, 
я здесь уже два года. Тридцать 
тысяч рублей в месяц зараба-
тываю, – говорит Людмила. – 
Это мой первый опыт работы 
в пищевом цехе. Вообще-то, 
по специальности я продавец. 
Семь лет назад приехала из Бла-
говещенки в Барнаул дочери с 
внучкой помочь. Внучка теперь 
в детский сад ходит, а я так в 
городе и осталась. Сначала наня-
лась делать ремонт в квартирах, 
потом устроилась в литейный 
цех, где изготавливали запчасти 
для поездов. Тяжелая работа. Вот 
люди подсказали, что можно на 
пищевку устроиться. Мне здесь 
нравится.

У самой Марины Ширшовой 
тоже непростая история обре-
тения нового места работы.

– Я приехала на Алтай с 
Донбасса. Когда там началась 
война,  мы с мужем сгребли 
детей – и сюда. Я по образо-
ванию техник-технолог пи-
щевой промышленности. Но 
начинала на любом пище-
вом производстве рядовым 
сотрудником, осваивалась, 
предлагала что-то свое, так 
постепенно росла в должно-
сти. И на это предприятие я 
зашла как обычный полуфа-
брикатчик, через какое-то 
время мне доверили линию 
полуфабрикатов. Мне здесь 
комфортно, руководство при-
слушивается к моему мнению, 
закупает оборудование, ко-
торое требуется в цех. И зар-
плата здесь регулярная, что 
тоже немаловажно, поскольку 
у меня две дочери-школьницы. 
Кстати, младшая уже рвется 
поработать в цех, я пообещала, 
что дам такую возможность, 
когда ей исполнится 14. Это 
уже через год будет. Сейчас 
мои девочки осваивают конди-
терское производство. Недавно 
красивый торт нам с отцом 
испекли. Очень порадовали. 
С десяти лет что-то пекут, 
стряпают, я это приветствую – 
каждый ученик должен пре-
взойти своего учителя.

Новый цех, в который пере-
ехало производство полуфа-
брикатов, позволит активнее 
расширять ассортимент, и, 
помимо экспериментальных 
блинчиков, технолог уже сей-
час разрабатывает рецептуру 
вареников с различными на-
чинками. Новое оборудование 
для них закуплено.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Олег БОГДАНОВ 

 (фото)

Следственный комитет воз-
будил уголовное дело про-
тив завода по производству 
костной муки «Алтайкорм». 

Экспертиза показала, что из-за 
сброса отходов на поля фильтрации 
в почве появились бактерии кишеч-
ной палочки и энтерококки. Сейчас 
жители Боровихи, которые просили о 
помощи несколько лет, недоумевают, 
почему надзорные органы услышали 
их только сейчас. Но даже внимание 
следователей не заставило завод при-
остановить свою деятельность.

Годы мучении�
Местные жители, чьи дома располо-

жены в нескольких сотнях метров от 
завода, уже давно пытаются вернуть 
себе право дышать чистым воздухом. 
Раньше они собирали в лесу грибы и 
ягоды, сейчас собирают доказатель-
ства, что предприятие сбрасывает от-
ходы на поля фильтрации. «Сколько 
требуется времени, чтобы выяснить, 
откуда идет труба?» – задают ритори-
ческий вопрос сельчане. Ответ прихо-
дится ждать месяцами, пока гниющий 
жир разливается по лесу.

– Куда мы только не писали: обра-
щались в полицию, в профильные 
министерства и управления, во все-
возможные «надзоры», к губернатору и 
президенту, – вспоминает жительница 
Боровихи Светлана Сухова, чей дом 

находится в 300 метрах от предприя-
тия. – Обратно приходят отписки, мол, 
спасибо за обращение, это не входит в 
наши полномочия, мы передали ваше 
письмо другим.

Решить проблему через суд, в кото-
рый коллективный иск подали около 
100 человек, также не удалось. Провер-
ка, проводимая региональным Цен-
тром гигиены и эпидемиологии, не 
нашла превышения концентрации 
загрязняющих веществ в воздухе. 
«Загрязнение окружающей среды не 
создает значимого риска для здоровья 
населения», – говорится в заключении.

– У людей появляется тошнота, 
головокружение, кашель, но все это 
«не значимый риск». Мы уже боимся 
куст картошки выкопать: и земля, и 
воздух пропитаны всякой мерзостью. 
Но специалисты этого почему-то не 
видят! – негодует Сухова.

В январе руководство «Алтайкорма», 
чтобы оценить готовность предпри-
ятия к переработке биологических 
отходов, самостоятельно обращалось 
в районное управление ветеринарии 
за экспертизой. Проверка выявила 
нарушения ветеринарного законо-
дательства, но сдвигов после этого 
пришлось ждать почти полгода. В мае 
на завод пришла внеплановая провер-
ка, недочеты были выявлены вновь. 
На этот раз предприятию наконец 
было выдано предписание об устра-
нении нарушений.

Помимо этого в разбирательство 

включилась и местная администрация. 
Районные власти нашли на полях филь-
трации спрятанный колодец. Трубу, ко-
торая была к нему подведена, пробили, 
тем самым на какое-то время остановив 
сливы. Затем, по информации краевого 
Россельхознадзора, предприятие на 
месяц закрылось для модернизации 
производства. Казалось, что на завод 
все-таки нашли управу, но, как заверяют 
жители Боровихи, это только иллюзия.

Малеи� шие изменения
Весь месяц, пока на бумаге завод 

устанавливал фильтры, его труба 
продолжала дымить. Никакой мо-
дернизации не произошло, и через 
30 дней предприятие уже официально 
продолжило свою деятельность.

– Единственное изменение – отходы 
в лес сбрасывать перестали. Сейчас на 
завод стали приезжать ассенизатор-
ские машины, но куда вывозится жир 
– неизвестно. А ядовитые выбросы, 
которые якобы не наносят нам вреда, 

все еще продолжаются, – сообщила 
жительница Боровихи.

Несколько лет назад, до того как 
проложить трубу до полей фильтра-
ции, «Алтайкорм» работал по похожей 
схеме. Машины свозили отходы в со-
седнее село и сливали их в лес. Об этом 
узнали местные власти, при помощи 
ГИБДД выследили нарушителей, на 
транспорт наложили арест и остано-
вили загрязнение лесных угодий.

Проблема в том, что гниющая жи-
ровая масса, кишащая насекомыми, 
просто так не испарится и не впита-
ется в землю. Прошло уже два года, а 
на месте сброса все еще стоит вонь, 
не растет трава. А туда привезли на-
много меньше отходов, чем слили под 
огороды жителей Боровихи. Сельчане 
называют ситуацию экологической 
катастрофой для всего Алтайского 
края, и с ними сложно не согласиться.

– Директор показывает какой-то 
договор на утилизацию. Знаете, сколь-
ко таких договоров у него? На суде он 
предъявлял такую же бумажку, только 
компания, принимающая жир, называ-
лась «ЭкоЧист». Мы начали выяснять, 
оказалось, что фирма несколько лет 
назад разорвала договор с «Алтайкор-
мом». А директор документ предъявля-
ет и никто не проверит же! У них даже 
юридический адрес неправильный: 
в документах написано «улица При-
вокзальная», а на самом деле – улица 
Вокзальная. Везде какие-то махина-
ции, – поражается сельчанка.

Теперь жители Боровихи надеются, 
что после возбуждения Следкомом уго-
ловного дела проблему все-таки удастся 
решить и проверки будут проводиться 
реальные, а не для написания отчета.

Необоснованные жалобы?
В ответ на происходящее директор 

завода Игорь Дудин решил пойти в на-
ступление. Теперь он не только загряз-
няет, но и сотрясает воздух. Предпри-
ниматель написал открытое письмо 
губернатору Алтайского края Виктору 
Томенко, в котором пожаловался, что 
жители не дают заводу спокойно ра-
ботать и просто «кошмарят» его биз-
нес. «Видимо, что за год «закошмарил» 
гектар леса, он почему-то упомянуть 
забыл», – комментирует Сухова.

В письме описываются все плюсы 
«Алтайкорма», да так красноречиво, 
что сельчане должны радоваться та-
кому соседству. И дорогу предприятие 
отремонтировало, и сцену для высту-
плений обустроило, а все проверки 
якобы безосновательные. Любопытно, 
что надзорные органы еще в начале 
года находили нарушения, которые 
все еще не устранены, но руководство 
завода по-прежнему считает все жа-
лобы необоснованным прессингом.

От разговора и встречи с корреспон-
дентом «Алтайской правды» Игорь 
Дудин отказался, добавив, что сохра-
нил номер журналиста и, если сочтет 
нужным, позвонит. Видимо, бизнесмен 
считает более уместным написание 
письма с жалобами, чем открытое озву-
чивание своей позиции и совместный 
поиск компромисса, не говоря уже об 
устранении нарушений.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ 

  ПАНОРАМА .
Не больше  

прожиточного минимума
В Госдуме сообщили о подготовке законопроекта, в ко-

тором предлагается обнулить налог на профессиональный 
доход для самозанятых с небольшим доходом.

Согласно поправкам налог не будут брать, если доходы от 
деятельности самозанятого не превышают прожиточный 
минимум. О подготовке инициативы рассказал один из ее 
авторов – замглавы фракции «Справедливая Россия» Алексей 
Чепа. Законопроект планируют внести в Госдуму в осеннюю 
сессию 2020 года.

Раз в год, и не реже
Реестр субъектов малого и среднего предприниматель-

ства (МСП), который включает данные о числе российских 
компаний и занятых в них сотрудников, планируется 
обновлять ежемесячно.

Соответствующую возможность Минэкономразвития 
прорабатывает совместно с ФНС России.

По существующим ныне правилам реестр субъектов МСП 
обновляется раз в год – 10 августа. То есть с такой периодично-
стью в него включаются индивидуальные предприниматели 
и юрлица. В случае нарушений, к примеру несвоевременного 
представления налоговой отчетности в ФНС за отчетный 
период, предпринимателей исключают из реестра. Это зна-
чит, что на протяжении года бизнес не может в полной мере 
рассчитывать на меры господдержки, в упрощенном формате 
заниматься поиском поставщиков (работ, товаров, услуг) и 
получать кредиты, гарантийную поддержку.

Первое место  
по эффективности

Алтайский фонд микрозаймов занял первое место среди 
микрофинансовых компаний страны по эффективности 
использования средств на поддержку бизнеса.

Об этом было заявлено на форуме «Возможности МФО 
предпринимательского финансирования для посткризисного 
восстановления малого и среднего бизнеса» в Ростове-на-Дону.

По словам заместителя директора Департамента инве-
стиционной политики и развития предпринимательства 
Минэкономразвития России Олеси Тетериной, из 13 млрд руб., 
направленных из федерального бюджета на докапитализацию 
микрофинансовых организаций, за два месяца уже 4,6 млрд 
руб. предоставлено получателям (4300 займов). Получили 
отсрочку платежей 7500 займов на общую сумму 8,7 млрд руб.

В СНГ и дальнее зарубежье
Алтайский кластер энергомашиностроения и энергоэф-

фективных технологий подвел итоги работы за 2019 год.
Согласно данным ассоциации «Росспецмаш», по итогам про-

шлого года в Алтайском крае было изготовлено свыше 47% от 
общероссийского производства плугов и 38,5% борон, 42% агрега-
тов почвообрабатывающих комбинированных, 13,5% запасных 
частей и комплектующих к сельскохозяйственной технике. 
В настоящее время в работе производителей сельскохозяйствен-
ной и лесопромышленной техники региона сделан акцент на 
продвижение алтайской техники на новые рынки сбыта, в том 
числе в СНГ и страны дальнего зарубежья.

Подготовил Константин СОМОВ

Нет проблем с сырьём и сбытом
«Начал ли полноценно работать 

завод «Русская кожа Алтай» в Зарин-
ске? Слышал, что там возникли 
определенные проблемы с запуском. 

Не связано ли это с отсутствием сырья для 
работы предприятия?

В. Савельев, г. Барнаул».

Отвечает министр промышленности и энер-
гетики Алтайского края Вячеслав Химочка:

– Технологический запуск этого предпри-

ятия произошел в ноябре прошлого года, но 
разрешения о вводе его в эксплуатацию сразу 
получено не было, потому что пожарной ла-
бораторией был выявлен ряд существенных 
замечаний. Собственник предприятия актив-
но занимается их устранением, в сентябре эта 
работа должна быть выполнена и предприятие 
заработает в полном объеме. Проблем с постав-
ками сырья на завод и сбытом его продукции, 
который ориентирован не только на Россию, 
но и на зарубежные страны, не будет.

Недешёвое горючее
По данным Алтай-
крайстата, за август 
цены на бензин в Ал-
тайском крае выросли  
на 0,43%. 

С начала года стоимость то-
плива в регионе упала на 0,14%. 
Дизель за месяц подешевел на 
0,02%, за полгода – на 2,05%.

Согласно приведенным 
цифрам, среди городов реги-

она наивысший ценник на 
бензин сохраняется в Рубцов-
ске, дешевле всего заправиться 
в краевой столице. Такая же 
ситуация и с дизельным то-
пливом.

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  «АП»–ИНФО .

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Расширяя «Горизонт»

Закон не писан?!
рублей за литр

 
Бензин автомобильный Дизельное 

топливоАИ-92 АИ-95 АИ-98
Алтайский 
край 40,88 43,23 49,66 47,11

 Барнаул 40,71
43,06

49,65
46,88

 Бийск 40,93
43,43

49,68
47,33

 Рубцовск 41,37
43,55

49,65
47,59

Подготовил Влад ГЕРАСИМОВ, 
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

Когда-то на этом месте было зелено.

Надежда Кормильцина, сотрудник цеха полуфабрикатов.

Лепщицы успевают изготовить за час 2 кг пельменей.

Прошло уже два 
года, а на месте 
сброса все еще 
стоит вонь,  
не растет трава.

СПРАВКА
В крае около 160 предприятий, занимающихся производ-
ством и переработкой мяса. Предприятия выпускают 
более 10 тысяч тонн колбасных изделий, столько же 
мясных консервов, более 50 тысяч тонн мясных полуфа-
брикатов, около 70 тысяч тонн субпродуктов из мяса 
птицы.

БАРНАУЛ
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  ФОТОФАКТ .

МНЕНИЕ
Эдуард Савинов:
– Повесть Александра Грина «Алые паруса» читали, 

наверное, почти все. Историю о чуде с кораблем, шед-
шим под алыми парусами за любимой, помним хорошо. 
Но если спуститься на землю, то «алые паруса» 
мы теперь сможем найти совсем рядом, в нашем 
Змеиногорске, на новой набережной. Я бы хотел, чтобы 
это место стало точкой притяжения всех жителей 
и гостей Змеиногорска.

Деньги на преображение

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ.

Работы на новой набережной  сегодня завершены.

Неслабый слабый пол
Десять женщин займут кресла депутатов 

горсовета Новосибирска, это в два с лишним 
раза больше, чем было в предыдущем созыве.

В горсовете Новосибирска из 50 депутатов было 
четыре женщины. В новом созыве их будет десять. 
Из них три – представители «Единой России», две –
из ЛДПР и пять – самовыдвиженцы.

Без транзита
В Правительстве РФ обещали поддержать 

проект строительства трассы в объезд Кеме-
рово.

На сегодняшний день этот город остается един-
ственным областным центром, через который прохо-
дит федеральная трасса. Транзитный транспорт идет 
по городским улицам общего назначения. Оба моста 
через Томь также расположены в центре города.

Лучше в маске
19 сентября в Омске пройдет XXI город-

ской культурно-спортивный праздник «Ве-
лоОмск-2020 Тинькофф» имени В.М. Соколова.

Любимое многими омичами спортивное меро-
приятие должно было состояться в начале лета, но 
было перенесено на неопределенный срок из-за 
угрозы распространения коронавируса. Возмож-
ность провести заезд представилась только осенью.

В этом году организаторы решили обойтись без 
регистрации во избежание угрозы распростра-
нения COVID-19. Присоединиться к велопараду 
жители города могут с любой точки дистанции. 
Однако, как говорится в сообщении об этом ме-
роприятии, лучше, если участники будут в за-
щитных масках.

Лес идёт
Группа ученых Томского госуниверситета 

(ТГУ) в ходе исследований данных, собранных 
в экспедициях, выяснит причины изменения 
природных экосистем Тувы, в частности на-
ступления лесов на степные участки.

В последние годы в Туве происходит изме-
нение экосистем, которое противоречит ми-
ровым трендам: в то время как в большинстве 
стран наблюдается тенденция к опустыниванию 
территорий, Тува все больше покрывается рас-
тительностью.

В ходе недавней экспедиции ученые произве-
ли отбор почвенных проб, а также установили 
оборудование, которое позволит отслеживать 
ряд важных параметров. Исследуя собранные 
данные, они планируют выяснить, является ли 
наступление леса на степь циклическим явлением 
либо абсолютно новым феноменом, вызванным 
человеческим фактором или глобальным поте-
плением.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

  ИНФРАСТРУКТУРА .

На прогулку по компасу

В нынешнем году в Бело-
курихе благоустроили 
восемь дворов по про-
грамме «Комфортная 
городская среда».

Известный на всю Россию го-
род-курорт продолжает преобра-
жаться. Четвертый год подряд он 
получает средства по программе 
«Комфортная городская среда». 
Так, летом были заасфальтирова-
ны дворовые проезды, заменены 
бордюры, обновлена водоотво-
дная система. Возле подъездов 
установлены новые скамейки 
и урны. Представитель ОНФ 
в Белокурихе Анна Щекотова 
рассказывает:

– В первый год нам выдели-
ли всего 4 миллиона. Суммы 
хватало на ремонт двух-трех 
придомовых территорий. 

На этот раз мы получили 
20 миллионов рублей и смогли 
развернуться по максимуму. 
Привели в порядок восемь 
дворов. Большой вклад в ра-
боту вносят местные жители, 
которые также стремятся к 
чистоте, красоте и уюту.

Первый заместитель главы 
администрации города Алек-
сандр Киунов подчеркнул, что 
есть задумки на следующий 
год:

– Мы хотим расширить 
круг объектов и включить в 
него частный сектор. Там нет 
асфальтированных дорог, по-
этому затрат будет больше. На-
деемся, что получим средства 
и будем воплощать свои идеи 
в реальность.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Александр Киунов.

В Змеиногорске в этом 
году появились две новые 
точки притяжения. Это 
бульвар Гагарина и набе-
режная Нагорного пруда.

У�������� �������
 Все это стало возможным бла-

годаря федеральной программе 
«Комфортная городская среда» 
и активной позиции жителей 
в обсуждении территорий для 
реконструкции. Обсуждение 
проектов – это вообще одна из 
обязательных опций таких про-
грамм, ведь люди вовлекаются в 
процесс, становятся участниками 
перемен.

В Змеиногорске реконструк-
цией новых общественных тер-
риторий занялось предприятие 
Эдуарда Савинова. Год назад каче-
ственным ремонтом историческо-
го центра (по этой же программе) 
оно доказало свой профессиона-
лизм. И, что немаловажно, руко-
водитель предприятия лично 
контролировал все этапы работ, 
как говорится, душой болел за 
дело. Вникал во все вопросы – от 
общего дизайн-проекта до мело-
чей (например, внешнего вида 
фонарей и лавочек). Если где-то 
в проекте был выбран материал 
попроще и подешевле, то Савинов 
настаивал и заменял его на более 
качественный, что в конечном 
итоге, по его мнению, повлияет 
на долговечность и надежность 
всех этих объектов.

На сегодняшний день бульвар 
Гагарина почти закончен, осталось 
только смонтировать арт-объект 

на аллее. Он будет символизи-
ровать земной шар. Кстати, эта 
конструкция не входила в рамки 
контракта и будет сделана Эдуар-
дом Савиновым по собственной 
инициативе. 

Н��������� � ����
Набережна я Нагорного 

пруда уже полностью готова. 
Установлены фонари, скамей-
ки, не забыт туалет, сделан ма-
стерами-камнерезами симво-
лический компас, приведен в 
порядок и сам пляж. Осталось 
лишь построить асфальтиро-
ванную парковку и установить 
систему видеонаблюдения. Но 
уже сейчас можно смело гово-
рить, что такой красоты город 
не видел уже давно.

Мы спросили у Эдуарда Са-
винова, как он сам оценивает 
проделанную работу и каковы 
его дальнейшие планы по из-
менению облика города.

– Мои сотрудники продела-

ли громадный объем работы за 
очень небольшой период вре-
мени. Можно сказать, с нуля 
сделали набережную, причем 
от первоначального проекта 
там осталась лишь малая часть, 
– отметил Савинов. – Напри-
мер, там были предусмотрены 
тросовые ограждения пеше-
ходной зоны от воды, от них 
мы сразу отказались в пользу 
металлических – и надежнее, и 
красивее. И так было во многих 
аспектах, где мы сознательно 
шли на удорожание и допол-
нительные трудозатраты, ведь 
делали это все для людей и для 
себя лично.

В работе мы использовали 
примеры набережных, кото-
рые есть в Калининградской 
области. Узор на брусчатке, о 
котором так часто спрашива-
ют жители, придумали с со-
трудниками администрации 
города.

Сергей КЕЙБОЛ, 
Владимир ГОЛОВЧАНСКИЙ 

(фото).

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

МКУ «Управление капитального строительства администра-
ции города Бийска» совместно с администрацией города Бий-
ска уведомляет о проведении общественных обсуждений по 
рассмотрению материалов объекта государственной экологи-
ческой экспертизы «Рекультивация озера-отстойника и пло-
щадки сжигания на территории бывшего ОАО «Полиэкс» г. Бий-
ска», включая материалы предварительного варианта ОВОС.

Название намечаемой деятельности: «Рекультивация озе-
ра–отстойника и площадки сжигания на территории бывше-
го ОАО «Полиэкс» г. Бийска».

Цель намечаемой деятельности: осуществление работ по ре-
культивации озера-отстойника и площадки сжигания на тер-
ритории бывшего ОАО «Полиэкс» в г. Бийске Алтайского края.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
бывшего ОАО «Полиэкс».

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
МКУ «Управление капитального строительства администрации 
города Бийска», адрес: г. Бийск, ул. Владимира Ленина, д. 236.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2020 года – IV квартал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: комиссия по организации и проведению обще-
ственного обсуждения: г. Бийск, ул. Владимира Ленина, д. 236  
(МКУ «Управление капитального строительства администра-
ции города Бийска»).

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-

щую среду: в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду:

– администрация города Бийска (в холле): г. Бийск, ул. Вла-
димира Ленина, д. 250;

– отдел архитектуры и градостроительства администрации 
города Бийска: г. Бийск, ул. Ильи Мухачева, д. 117;

– МКУ «УКС администрации города Бийска»: г. Бийск, ул. Вла-
димира Ленина, д. 236.

Иная информация: срок предоставления замечаний и пред-
ложений – в течение 30 дней со дня опубликования настояще-
го уведомления.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектами  
межевания

Заказчик работ: Савенков В.А., адрес: Алтайский край, Павлов-
ский район, с. Павловск, ул. Суворова, д. 10, тел. 8-963-526-3779. Ка-
дастровый инженер: Башкатова Евгения Юрьевна, адрес: г. Барна-
ул, пр. Сибирский, д. 43г, тел.  8 (3852) 24-59-62, квалификационный 
аттестат кадастрового инженера № 22-13-37, volozhanina@altbti.ru.

Кадастровые номера исходных земельных участков:
22:31:010204:257, установлено относительно ориентира, распо-

ложенного за пределами участка. Ориентир – село. Участок нахо-
дится примерно в 3,5 км от ориентира по направлению на запад. 
Почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский 
край, Павловский район, с. Елунино;

22:31:010203:950, установлено относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка. Ориентир – село. Участок нахо-
дится примерно в 3 км от ориентира по направлению на восток. По-
чтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский край, 
Павловский район, с. Елунино.

Ознакомиться с проектами межевания, представить предложе-
ния о доработке проектов межевания земельных участков и требо-
вания (возражения) относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемых в счет земельных долей земельных участков можно 
по адресу заказчика и кадастрового инженера в течение тридцати 
дней со дня опубликования извещения.

Министерство финансов Алтайского края выражает соболезно-
вания Галине Леонтьевне Зеленцовой по поводу смерти ее матери

ПОЛОНСКОЙ
Тамары Владимировны.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

1-комн. в г. Барнауле (новостройка,  
5 этаж, 36 кв. м, лоджия, под чистую от-
делку). Тел. 8-913-211-8697.

3-комн. в с. Гуселетово Романовского 
района (73,1 кв. м,  рядом зона отдыха, 
грязелечебное озеро). Тел. 8-962-797-4248.

2-комн. в г. Барнауле, ул. В. Кащее-
вой, д. 2 (окна – пластик, утепленная 
лоджия, 43,4 кв. м, 4/9, собственница). 
Тел. 8-913-219-4906.

3-комн. в с. Усть-Чарышская Пристань 
(центр, 62 кв. м). Тел. 8-905-989-7109.

Студию в г. Барнауле (центр). Тел. 8-923-
714-6567.

3-комн. в с. Усть-Чарышская Пристань 
(центр, 74,2 кв. м) или меняю на 1-комн. 
в г. Барнауле. Тел. 8-961-976-3842.

3-комн. в 2-квартирном особняке в  
р. ц. Кулунда (есть баня и все хозпострой-
ки, огород 3 сотки). Тел. 8-923-726-7297.

Домик в с. Тогул (баня, дровяник с дро-
вами, огород, недорого). Тел. 8 (385-97) 
22-2-55.

Половину дома (50 кв. м, 5 соток, холод-
ная вода, печное отопление, собствен-
ность). Тел.: 8-913-273-1838, 8-905-927-
3350.

В с. Панфилово Калманского района 
(надворные постройки, баня, гараж, 
25 соток земли, вода в доме). Тел. 8-909-
506-2591.

1/2 часть дома (4 комнаты, газ в доме, 
баня, гараж, 17 соток земли, 1 450 000 руб.,  
торг небольшой). Тел. 8-906-941-2790.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпичн., 38 кв. м, центральные 
коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

На ст. Среднесибирская Тальмен-
ского района (деревянный, 40,5 кв. м,  
20 соток, газовое отопление, вода). 
Тел. 8-983-392-8520.

Дом в селе Тальменского района (ру-
бленый, крепкий, теплый, все по-
стройки, пластиковые окна, участок 
44 сотки, огород, река, не затаплива-
ет). Тел. 8-913-267-5934.

В с. Лесном Бурлинского района (над-
ворные постройки, 60 соток земли, цена 
400 000 руб., торг). Тел. 8-960-954-3952.

Половину дома в с. Кучук (брус, 39 кв. м,  
2 комнаты, кухня, туалет в доме, уча-
сток 9 соток, под материнский капитал).  
Тел. 8-929-394-7785.

В п. Южном (район подстанции, в 
ГСК-25 (3,5х7 м, погреб, смотровая яма, 
свет, штукатурка, бетонный пол, не-
дорого). Тел. 8-960-958-5566.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кир-
пичн. дом, хозпостройки, прива-
тизирован, имеется место для а/м).  
Тел. 8-913-226-7190.

Пасеку в Чарышском районе (полно-
стью укомплектована оборудовани-
ем, техникой, есть деревянный дом, 
можно по частям). Тел. 8-906-967-7180.

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., комплекта-
ция люкс, пробег 55 тыс. км, в отлич-
ном состоянии, недорого). Тел. 8-963-
509-6357.

Токарный станок 1К62. ДИП, пресс 
гаражный, сверлильный, гильотину  
6,3 мм, 12 мм. Тел. 8-903-911-7751.

Качественный горный мед (урожай  
2019 года). Тел. 8-962-802-0810.

Трехколесный взрослый велосипед 
(цвет серый, цена 15 000 руб.). Тел. 8-963-
575-9067.

Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (новая, рассмотрю любые вари-
анты расчета, недорого). Тел. 8-960-
958-5566.

Мед, разнотравье, с гречихой (Усть- 
Пристанский район). Тел. 8-961-236-6871.

  ИНВЕСТИЦИИ .

Отметим, «Алтай-Кокс» вхо-
дит в группу компаний НЛМК 
(Новолипецкий металлургиче-
ский комбинат. – Ред.). И новая 
линия на предприятии является 
частью масштабной модерни-
зации производства, которая 
сейчас идет по всей группе.

– У нас сейчас очень актив-
ный инвестиционный период. 
По группе реализуем больше 
десятка проектов. Это позво-
лит производить на миллион 
тонн стали больше, – отмечает 
председатель правления Ново-
липецкого металлургического 
комбината Григорий Федори-
шин. – В целом все, что позво-

ляет минимизировать воздей-
ствие на окружающую среду, 
стараемся сразу закладывать 
в свои проекты.

Кстати, по данным «А л-
тай-Кокса», оценку качества 
объектов окружающей среды 
проводит аккредитованная ла-
боратория. Ежегодно берется 
почти 5000 замеров воздуха, из-

мерений показателей качества 
поверхностных и подземных 
вод. У лаборатории есть соб-
ственная передвижная станция, 
которая позволяет работать как 
на территории Заринска, так 
и в санитарно-защитной зоне 
предприятия.

Кристина 
ЛИВЕР

(Начало на 1 стр.)

Есть силы? Дай огня!

Красота – во дворе.

За порядком следят сами жители.Конкурс на лучший двор  ежегодно 
проводят в Белокурихе.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Город дивный, 
город славный

В этом сентябре Барнаул отмечает 290-летие. 
Краевая столица превратилась из Усть-Барна-
ульской деревни, основанной в 1730 году завод-
чиком Акинфием Демидовым, в современный 
красивый город.

Сегодня Барнаул занимает 940 кв. км и поделен на пять 
административных районов. Первым внутригородским райо-
ном, основанным в 1938 году, был Центральный.

Н��������
По информации Алтайкрайстата, на 1 января 2019 года в 

краевой столице проживали 696 735 человек. На 1 тысячу 
мужчин приходилась 1231 женщина. За 2019 год родилось 
6827 малышей.

П���������� � �����������
На 1 июля 2020 года в Барнауле было зарегистрировано 

почти 29 тыс. юридических лиц и 20 тыс. индивидуальных 
предпринимателей. Заняты в крупных и средних органи-
зациях 157 тыс. человек.

В Октябрьском районе трудятся более 41 тыс. человек, 
что составляет четверть от общей численности работников 
города. Почти столько же в Центральном.

На первом месте по численности – организации здравоох-
ранения и предоставления социальных услуг (17% от общего 
числа работающих). На втором месте – организации обра-
батывающих производств (16%). Чуть меньше барнаульцев 
заняты в образовании и сфере государственного управления.

Р�������
Барнаул развивается стремительно. Обустраиваются скверы, 

набережная Оби, пешеходные зоны. Активно идет жилищ-
ное строительство. За январь – июнь 2020 года построено 
3043 новых квартиры средней площадью 58 м2.

К����������  ����� С�����
В городе работают четыре профессиональных театра. За 

2019 год их посетили 336 тыс. человек. Действуют четыре го-
сударственных музея, восемь современных кинозалов, вы-
ставочные залы, галереи, тематические музеи, планетарий, 
филармония, где установлен единственный в крае орган.

Подготовила Элина ГОРДЕЕВА

  КОНКУРС .   ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .  ФЕМИДА .  СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ .

Не чужие, а свои Флюорографы 
для сельчан

(Начало на 1 стр.)

– У нас два фельдшера, которые теперь в комфортных усло-
виях обслуживают весь район, – говорит заместитель главного 
врача Панкрушихинской ЦРБ Юлия Вдовенко. – Новый комплекс 
выезжает в отдаленные села, где нет ФАПов. Также недавно мы 
получили новую машину скорой помощи, сделали ремонт в 
рамках краевых программ «75х75» и «80х80». В таких условиях 
пациентам остается только скорее идти на поправку.

В июне новый реанимобиль получила Славгородская ЦРБ. 
Главный врач Дмитрий Григорович говорит:

– Это отличная поддержка не только для города, но и всей 
Славгородской зоны, в которой живет 198 тысяч человек. Нахо-
димся далеко от краевого центра, поэтому для нас авто класса С – 
это жизненная необходимость. Техника поспособствует своев-
ременному оказанию помощи пациентам, пострадавшим в ДТП, 
станет незаменимой при транспортировке в краевые лечебные 
учреждения или на площадки межрайонных отделений.

За счет краевых средств закуплено 50 автомобилей для ока-
зания неотложной медицинской помощи. На эти цели было 
выделено почти 50 миллионов рублей. Техника будет исполь-
зоваться в поликлиническом звене здравоохранения.

Развитие неотложной помощи позволяет снимать несвой-
ственную нагрузку на скорую медицинскую помощь и тем 
самым сокращать время, которое тратит бригада, чтобы попасть 
к пациенту. Понимая значимость этого вопроса, правитель-
ство края решило оснастить отделения и кабинеты неотложки 
транспортом для обслуживания вызовов на дому. В этом году 
дополнительно будут закуплены авто скорой медицинской 
помощи за счет региона.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, Андрей КАСПРИШИН (фото)

В машине с флюорографом.
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Украинская сорочка, трудармия, многонацио-
нальная Победа. В Российско-Немецком Доме 
подвели итоги конкурса «Традиции моего наро-
да». Он посвящен 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

Н������� 
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Конкурсантам предлага-
лось несколько номинаций: 
«Многонациональная Побе-
да», «Родословная и традиции 
моей семьи», «Перекресток 
культур».

Само состязание проходило 
заочно. Участники прислали 
десятки работ. Из них члены 
жюри – представители вузов 
выбрали победителей.

Наталья Разгоняева, дирек-
тор КАУ «Алтайский краевой 
Российско-Немецкий Дом», 
подчеркнула, что конкурс 
«Традиции моего народа» 
вносит большой вклад в раз-
витие истории и культуры 
Алтайского края.

«У нас в крае действует про-
грамма «Реализация государ-
ственной национальной по-
литики в Алтайском крае», в 
рамках которой мы проводим 
этот конкурс и получаем воз-
можность наградить молодых 
исследователей достойными 
призами. Сами работы вошли 
в сборник,  стали достоянием 
общественности», – говорит 
Наталья.

Р�������� 
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В этом году география 
конкурсантов расширилась: 
исследования представили 
школьники Барнаула, Бийска, 
Каменского, Михайловско-
го и Павловского районов, 
а также Красноярского края 
(г. Мариинск).

Участники конкурса дели-
лись семейными архивами, 
воспоминаниями людей о во-
енных годах, описывали быт 
и нравы народов. Дарья Вы-
товтова из Алтайского крае-

вого колледжа культуры и 
искусств представила рабо-
ту о традиционной женской 
одежде украинских пересе-
ленцев Романовского района.

«Я поддерживаю традиции 
своей семьи. Впитала это от 
мамы, она украинка.

Решила начать именно с 
этой темы, потому что она 
меня волнует. Даже ездила 
в Романовский район с экс-
педицией, изучала этногра-
фические образцы в музее. На 
основе полученных знаний у 
меня получился целый ком-
плекс традиционной украин-
ской одежды: юбка, передник, 
свадебный головной убор.

Постепенно стала восста-
навливать костюмы и для 
себя. Сейчас шью сорочку 
по образцам из Романовско-
го района. Это непросто, так 
как некоторых материалов 
уже нет. Нужно подбирать 
похожие.

Но я горжусь своей рабо-
той. Этот труд мне дорог», – 
делится Дарья.

Она заняла первое место 
в номинации «Перекресток 
культур».

П������� �������
Анастасия Симоненко из 

МБОУ «СОШ № 1» г. Мариин-
ска участвовала в конкурсе 

первый раз. Она представила 
работу «Свои и чужие». Ана-
стасия рассказывает:

– Моя работа посвящена 
переселенцам из Германии 
в Россию. Это мои родствен-
ники. Во время Великой От-
ечественной войны им при-
шлось трудно. Люди терпели 
унижения, прошли трудар-
мию,  их делили на своих и 
чужих. Но это было суровое 
время, война…»

Анастасия стала победи-
тельницей в номинации «Ро-
дословная и традиции моей 
семьи».

М���� ������
Половина представленных 

исследований была посвяще-
на теме «Многонациональная 
Победа», и конкуренция в этой 
номинации оказалась особен-
но высока.

Победитель – Максим Фи-
липпов из Алтайского государ-
ственного колледжа рассказал, 
что исследованием истории 
немцев Калманского района 
увлекся с восьмого класса:

– Я работал в архиве, опра-
шивал жителей. Выяснял, как 
был устроен быт, чем занима-
лись немцы, как они попали 
в наш район. Узнал, что мой 
родной поселок был образован 
российскими немцами. Им 
было непросто, но своим тру-
дом они внесли вклад в победу.

Эта работа очень важна 
для меня, так как это история 
моей малой родины, района, 
в котором я родился и вырос.

Наталья АНДРОНОВА.
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Умён и красив
В организацию помощи диким животным в Барнауле по-

пала роскошная краснокнижная птица орлан-белохвост. Он 
пострадал от инфекционного заболевания.

Из-за болезни красавец не смог охотиться и, ослабший, вышел 
на край деревни. Местные жители подобрали его и передали в 
организацию помощи диким животным «Ноев ковчег» в Барнауле.

«Это оспа птиц. Поражения имеются на клюве, крыльях и 
лапах. Надеемся, что пернатый после лечения пойдет на поправ-
ку и в дальнейшем вернется в природу», – говорит ветеринар 
Артем Кучер.

Как отметил доктор, орлан попался очень умный, с «рассу-
дительным взглядом». Во время осмотра не вырывался. Кучер 
дает благоприятный прогноз и намекает, что птица питается 
речной рыбой. Жители края уже не раз привозили корм для 
«Ноева ковчега».

За помощью к людям
Неожиданного гостя встретила на своей усадьбе житель-

ница села Ребриха Алтайского края. К ней залетела большая 
птица. Вскоре оказалось, что это редкий вид осоеда.

Пернатый гость был похож на большого подорлика. Хозяйка 
заметила, что он очень слаб. Спасительница разместила птицу 
в уютных апартаментах на пару дней. После этого сообщила о 
находке госинспектору «Алтайприроды» Николаю Троценко.

Мужчина забрал пострадавшего в барнаульскую ветклинику. 
Доктор Артем Кучер осмотрел больного и пришел к выводу, что 
это краснокнижная птица – хохлатый осоед. У пострадавшего 
поврежден правый глаз, пациент действительно ослаблен. 
Крылатого друга подлечат, затем выпустят в заказник «Касма-
линский», сообщает Минприроды региона.

Алёна ИВАНОВА
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Эх, прокатился!
В Шипуново полицейские задержа-

ли местного жителя, укравшего мопед 
из гаража своего знакомого.

Житель Шипуново уезжал в гости, а 
вернувшись, обнаружил, что в его гараже 
взломан замок. И мопед, находившийся 
там, исчез. Заявил о краже.

Сотрудники правопорядка выяс-
нили, что на технику позарился прия-
тель хозяина – 45-летний мужчина без 
определенного места жительства. Он 
пришел к знакомому, у которого рань-
ше подрабатывал, когда уже стемнело. 
Хотел попроситься на ночевку. Но тот 
отсутствовал. И тут несостоявшийся 
гость вспомнил, что в 2011 году хозяин 
дома купил себе мопед, который хранил 
в гараже. Недолго думая, нашел армату-
ру,  сломал замок и угнал его к друзьям. 

Вот так удружил...
Перед судом предстанет 21-летний 

житель Новосибирска, ограбивший 
двух подростков.

В марте парень подвез попутно до одного 
из сел в Павловском районе двух 16-летних 
мальчиков. Об оплате разговора не было. Но 
после того как подростки стали выходить 
из автомобиля, водитель начал вымогать 
у них все ценное. Угрожая избить, отобрал 
сотовый телефон и смарт-часы,  причинив 
ущерб на сумму более 11 тысяч рублей.

Как сообщила «АП» помощник руково-
дителя управления Следственного комите-
та РФ по краю Елена Коновалова, во время 
следствия парень полностью признал свою 
вину. Теперь его дело рассмотрит суд.

Фальшивка 
дошла до банка

Липовую пятитысячную купюру 
изъяли полицейские Баевского райо-
на в местном отделении банка.

Правоохранителям позвонил опера-
тор подразделения одного из банков и 
сообщил, что при пересчете обнаружил 
купюру номиналом 5000 рублей с при-
знаками подделки.

Туда ее принесла, как выяснилось, 
46-летняя жительница поселка. Она 
работает в магазине по продаже запас-
ных частей для автомобилей. Купюру 
получила от неизвестного покупателя. 
Тот расплатился за товар, получил сдачу 
и удалился как ни в чем не бывало.

Подозрительную банкноту направили 
на исследование. Экспертиза определи-
ла, что она фальшивая. Уголовное дело 
возбуждено по статье 186 Уголовного ко-
декса РФ, предусматривающей наказание 
за изготовление, хранение, перевозку 
или сбыт поддельных денег или ценных 
бумаг. Виновного предстоит установить.

Угощал отравой
Новоалтайский городской суд при-

говорил 42-летнего жителя Новоалтай-
ска к условному сроку за содержание 
наркопритона.

В своем гараже мужчина оборудовал 
все необходимое для изготовления нар-
котика дезоморфина. Приглашал туда 
«друзей по интересам» с мая 2020 года. 
Угощался запрещенными веществами 
вместе с ними.

Но об этом «веселом месте» стало из-
вестно правоохранителям. И хозяина 
вместе с гостями задержали в тот мо-
мент, когда они в очередной раз приняли 
свое зелье.

В суде организатор притона вину при-
знал, заявил, что раскаялся, выразил же-
лание пройти курс лечения от синдрома 

зависимости от опиоидов. Условное на-
казание ему назначено на 1 год 4 месяца. 
В течение этого времени мужчина должен 
доказать свое исправление, пройдя курс 
лечения у нарколога.

А ключи забрал
В Яровом местный житель обобрал 

своего же приятеля.
Из квартиры жителя Ярового  пропали 

практически все ценные вещи – телевизор, 
два сотовых телефона и фотоаппарат об-
щей стоимостью 15 000 рублей. Мужчина 
сообщил об этом в полицию. Сказал также, 
что не был дома с весны этого года, так 
как уезжал на заработки.

Оперативники установили, что к краже 
может быть причастен его 45-летний зна-
комый. Так оно оказалось и на самом деле. 
Злоумышленник признался, что кражу 
совершил в начале июня. Входную дверь 
открыл ключами, которые тайком поло-
жил в свой карман еще в апреле во время 
совместного застолья в этой же квартире. 
Тогда он и присмотрел имущество. Все 
похищенное сразу сдал в ломбард.

Теперь ему грозит лишение свободы 
до шести лет со штрафом до восьмиде-
сяти тысяч рублей.

Повадился
Сотрудники уголовного розыска 

отдела МВД России по Новоалтайску 
задержали 34-летнего жителя Перво-
майского района, который с завидной 
регулярностью посещал дачи. Правда, 
совсем не с благой целью. 

Он подозревается сразу в семи кражах 
из дачных домов садоводств Первомай-
ского района и Новоалтайска. У муж-
чины изъяты телевизор, четыре шуру-
повeрта, бензопила, два электрических 
триммера иностранного производства, 
три телевизионные приставки, газовая 
плита, две дорожные сумки, болгарка, 
строительный уровень. Ворованное 
злоумышленник пытался сбыть через 
Интернет. Но продать он ничего не успел.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Так выглядит украинский национальный костюм, сшитый Дарьей Вытовтовой.

По итогам исследований издан сборник работ.


